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No dia dezessete de maio de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, em plataforma virtual, 

reuniram-se os membros docentes do Colegiado do Curso de Pedagogia: Walcéa Alves 

(coordenadora), Flávia Soares (titular - chefe do SSE), Helen Pereira Ferreira (suplente), José Antonio 

Sepulveda (titular), Maicon Barbosa (suplente), Márcia Maria e Silva (titular), Marta Maia (titular), 

Nazareth Salutto (titular), Reginaldo Scheuermann Costa (titular), Renata Ramos (titular), Viviane 

Merlim (suplente); os professores Dagmar Mello (subchefe do SFP), Érika Frazão, Maria Teresa 

Esteban, Rejany Dominick, Richard Fonseca, Sandra Maciel, Vinicius Monção; os discentes Ayra 

Borges, Bruna Fernandes, Catharine Pereira, Isabelle Magalhães, Jocelis Gabriel, Liliane Lima Silva, 

Lucas Pereira das Virgens, Maricelia Rocha, Mônica da Conceição Santos, Patrícia Alves; e o técnico 

em assuntos educacionais Regis Telis. 1. Informes: Aula Magna. Dando as boas-vindas aos 

presentes, a Coordenadora Walcéa Alves informou sobre a Aula Magna do Curso de Pedagogia, a ser 

realizada no dia 25 de maio, às 18 horas e 30 minutos, no canal Comunidade Feuff no You Tube. A 

aula “Processos de formação: o direito à educação, à ciência, à arte e aos sonhos”, a ser ministrada 

pela professora Cecília Goulart, é uma homenagem da Faculdade de Educação à trajetória acadêmica 

da professora. A professora Walcéa Alves destacou a importância do evento e reforçou o convite aos 

presentes. Evento cultural integrado de PPE. A professora Walcéa Alves convidou para o evento 

cultural, a ser realizado no dia 7 de junho, às 18 horas, na sala Paulo Freire. O encontro contará com 

o lançamento do livro “Feita de Palavras”, da professora Andrea Serpa, mini-sarau interativo e pocket 

show. Informe da Rede Monografia. A professora Márcia Maria e Silva informou sobre a 

organização de um e-book, fruto da II Jornada de Monografia. A professora ressaltou que os trabalhos 

apresentados na Jornada devem compor o livro, com reflexões importantes sobre Monografia. A 

professora Márcia Maria e Silva pontuou, ainda, que o processo reflexivo tem sido contínuo e amplo, 

com muitas conversas formativas, seja através da Assessoria de Monografia, da Rede Monografia, 

bem como nos demais espaços da FEUFF, ocorrendo também articulação para fora do âmbito da 

Universidade, como, por exemplo, com a Rede Municipal de Educação de Niterói. Por fim, destacou 

que há interesse em transformar o e-book em um livro físico, havendo a disponibilidade de editais. 

Incorporação da Extensão no Currículo do Curso de Pedagogia. A professora Walcéa Alves 

informou que, a respeito da incorporação da extensão, houve recentemente reuniões para 

esclarecimento realizadas pela PROGRAD bem como pela Divisão de Prática Discente, no contexto 

do Fórum Geral das Licenciaturas. Além disso, destacou que o NDE já vem se reunindo e discutindo 

sobre o assunto desde 2019. A professora destacou, ainda, que o prazo para a implementação da 

extensão no currículo é agosto de 2022, a fim de que haja tempo hábil para os procedimentos 

administrativos internos serem realizados no âmbito da universidade, frente ao prazo final 

estabelecido na Resolução nº 7 do MEC/CNE/CES, de 2018, no Parecer CNE/CES n.º 498/2020 e na 

Resolução CEPEx/UFF Nº 567, de 24 de novembro de 2021, a saber: dezembro de 2022. Pontuou 

que, desde então, quando foi instaurada essa discussão na Universidade, outras pautas também 

urgentes foram sendo discutidas paralelamente e, muitas vezes, com maior prioridade em todos os 

cursos, em decorrência da pandemia e dos desdobramentos institucionais oriundos desse período e de 

demais discussões, tal qual as discussões e construção de resistência à implementação da BNC-

Formação. No entanto, no momento atual, tem sido premente retomar a discussão de modo 

propositivo para pensar estratégias de validação da carga horária de Extensão no currículo. A 

professora Marta Maia compartilhou os encaminhamentos que até então têm sido projetados nas 

reuniões do NDE. Antes de tudo, destacou que cada passo sobre a Extensão será dado em diálogo 

com os colegas da área das disciplinas. Informou também que as duas propostas básicas de registro 



da Extensão no currículo ainda estão em aberto, havendo espaço para outras propostas. Uma 

possibilidade refletida pelo NDE seria o registro da carga horária de Extensão como parte da carga 

horária das próprias disciplinas já existentes, naquilo que for viável, considerando a natureza da 

disciplina. Outra possibilidade, pontuou a professora Marta Maia, seria a criação de uma disciplina 

no formato Atividades Complementares (AC), como alguns cursos de graduação estão cogitando 

fazer. Neste formato, a disciplina poderia receber vários projetos de Extensão. Nas duas formas de 

incorporação teremos outras alterações no curso. Se for através das disciplinas já existentes teremos 

que adequar as ementas das disciplinas envolvidas; se for através da criação de uma nova disciplina 

teremos que mexer na carga horária de outras disciplinas porque a carga horária total do curso não 

pode ser alterada.  Destacou, por fim, que, no caso da criação de uma nova disciplina, há ainda pouca 

clareza sobre uma eventual dificuldade burocrática, considerando que os projetos de Extensão, neste 

caso, precisam ser cadastrados no Sistema de Informação e Gestão de Projetos (Sigproj), e não 

haveria, até o momento, segurança de que estariam disponíveis para efeito da disciplina AC nos 

prazos hábeis do calendário escolar. A Coordenadora Walcéa Alves, com a anuência do Colegiado, 

transformou este informe em ponto de pauta, com a intenção de aprofundar o debate. Evento sobre 

Educação Especial. A professora Dagmar Mello convidou os presentes para evento sobre Educação 

Especial, a ser realizado no dia 30 de maio, às 14 horas, no Instituto de Biologia, contando com a 

presença de três professores estrangeiros, vindos através de um convênio da UFF com uma 

Universidade da Irlanda. Informou que está preparando material mais detalhado sobre o evento e 

enviará em breve. Comissão de Revalidação de Diploma de Graduação. A professora Walcéa 

Alves informou que a Comissão de Revalidação de Diploma está, neste momento, com os trabalhos 

em andamento referentes a cinco processos. E que, na sequência, deve avaliar mais dois processos 

que chegaram. A Coordenadora ressaltou que todos os processos são de refugiados e que 

aparentemente o número de pedidos têm aumentado. Informou também que a Comissão de 

Revalidação permanece com a atual composição até agosto, quando deve ser renovada parcialmente. 

Atualmente a Comissão é composta por Walcéa Alves, Marta Maia, Renata Ramos, Zoia Prestes, 

Richard Fonseca e Luciana Gageiro. A professora Walcéa Alves destacou ainda que, como o 

Colegiado do Curso já aprovou a instituição da Comissão de revalidação anteriormente, os pareceres 

dos processos têm sido enviados diretamente à PROGRAD, sem necessidade de aprovação pelo 

Colegiado. O Colegiado do Curso ratificou a posição. 2. Incorporação da Extensão no Currículo 

do Curso de Pedagogia. A professora Walcéa Alves abriu o debate da pauta, ratificando que este 

assunto não teria caráter deliberativo, mas de aprofundamento da questão. Destacou que o curso de 

Pedagogia já realiza de modo expressivo atividades de Extensão, mas que o necessário, neste 

momento, em atendimento à Resolução nº 7 do MEC/CNE/CES, de 2018, é que o registro da 

Extensão seja contabilizado na intergralização do currículo do aluno. Os principais pontos levantados 

pelo Colegiado foram os seguintes: A incorporação da Extensão no currículo pode dar maior 

visibilidade ao tripé universitário de Ensino, Pesquisa e Extensão. Por outro lado, a circunscrição do 

registro de Extensão no currículo ao mínimo de 10% da carga horária do curso pode caracterizar 

justamente uma perda de visibilidade e desequilíbrio no tripé. Outro ponto de tensão é a possível 

descaracterização da Extensão no ato da incorporação da carga horária nas disciplinas. Para evitar 

isso, foi pontuada a necessidade de se reforçar o papel da Extensão e sua centralidade. Também se 

destacou a importância do questionamento e do enfrentamento de tal obrigatoriedade, ampliando o 

debate e se posicionando de um modo crítico diante da Resolução do MEC. Sobre a forma de registro 

da Extensão no currículo, ratificou-se, uma vez mais, a possibilidade via disciplina já existente ou de 

criação de uma nova, que abarcaria os projetos de Extensão do curso. Neste último caso, o receio é 

depender de registro em outra estrutura institucional, tal como o Sigproj, para que os projetos sejam 

aprovados a tempo de os alunos poderem efetuar a inscrição na disciplina. No caso de registro na 

carga horária de disciplinas já existentes, pontuou-se a necessidade do diálogo com as áreas, a fim de 

escolher as disciplinas que melhor se adequem à distribuição da carga horária extensionista. 

Destacou-se, ainda, a necessidade do protagonismo dos alunos nas atividades de Extensão, assim 

como a continuidade dos projetos de Extensão tal qual existem hoje, independentemente da 

incorporação curricular. A fim de aprofundar o debate, ampliando-o a toda FEUFF, ficou definida 



uma reunião, com a presença do Colegiado do Curso e NDE, no dia 2 de junho, às 14 horas. Além 

disso, a reunião do NDE do dia 23 de maio, às 14 horas, será extensiva aos membros do Colegiado 

do Curso. 3. Aprovação das atas da Reunião Ordinária de janeiro e da Reunião Extraordinária 

de fevereiro. Aprovadas. 4. Modalidade de realização da Reunião de Colegiado. O Colegiado do 

Curso aprovou a manutenção de suas reuniões no formato on-line neste semestre. 5. Comissão 

eleitoral para eleição da Coordenação. A professora Walcéa Alves informou que é necessário a 

organização de uma comissão eleitoral para a eleição da próxima chapa da Coordenação. Destacou 

que seu mandato termina em outubro e que é necessário estabelecer tal comissão com pelo menos 

sessenta dias de antecedência da eleição. Considerando todo trâmite da eleição, ponderou que agora 

é o tempo adequado para começar tal encaminhamento. Informou, também, que a aprovação dos 

nomes constituintes da comissão é realizada pelo Colegiado de Unidade, mas, que em diálogo com a 

Direção da Faculdade, ponderou-se que era mais apropriado buscar-se primeiramente pessoas 

interessadas na composição da comissão em reunião do Colegiado de Curso. A Coordenadora 

destacou que a comissão eleitoral deve ser composta por quatro membros docentes e dois discentes, 

sendo um suplente em cada categoria. Dito isso, se prontificaram a compor a comissão os professores 

Maicon Barbosa, Viviane Merlim e Helen Ferreira, como membros titulares, e a professora Dagmar 

Mello, como membro suplente. Não houve voluntários para membros discentes nesta reunião. Desse 

modo, ainda serão definidos os nomes para esse segmento. 6. Oferta de disciplinas pelo CEDERJ 

2022.2. A professora Walcéa Alves informou sobre ofício recebido da PROGRAD referente à oferta 

de vagas em disciplinas do CEDERJ para alunos dos cursos de graduação presencial da UFF. A 

Coordenadora contextualizou a demanda, explicando que a proposta recebida permite que o aluno 

possa se candidatar, até o dia 27 de maio, em até três disciplinas semipresenciais do CEDERJ, nos 

cursos oferecidos pela UFF (Administração Pública, Engenharia de Produção, Matemática, Letras, 

Segurança Pública, Sistema da Computação e Ciências Contábeis). Em caso de interesse, o curso de 

origem, no caso, a Pedagogia, se responsabilizaria pela divulgação da oferta, informação dos nomes 

dos alunos pleiteantes junto à PROGRAD, além de estabelecer a equivalência da disciplina que o 

aluno foi autorizado a cursar. A Coordenadora ponderou que os cursos mais próximos em termos de 

currículo seriam Letras e Matemática, podendo-se, nestes casos, validar alguma disciplina como 

optativa, mas, que para os demais cursos, a disciplina cursada poderia ser validada como eletiva. 

Aberta a discussão, o Colegiado avaliou as implicações positivas e negativas da proposta e entendeu 

que é necessário, antes de tudo, ampliar a discussão com o corpo docente. Sendo assim, e tendo em 

vista o prazo exíguo de inscrição nas disciplinas, a encerrar-se em 27 de maio, decidiu-se pela não 

oferta neste semestre, reiterando-se a disposição de se discutir o assunto visando o primeiro semestre 

de 2023. 7. Questões acerca do semestre 2022.2. Dado o limite de tempo da reunião, a pauta foi 

suspensa. A pauta deve ser trazida na próxima reunião. A professora Walcéa Alves informou que a 

proposta é definir não só questões de limite de carga horária semestral e módulo das disciplinas, mas 

refletir sobre os aprendizados do período remoto/híbrido, bem como sobre os desdobramentos que 

hão de ocorrer na volta do presencial pleno. Disse, ainda, que espera uma participação mais extensiva 

no assunto, tanto dos docentes, quanto dos discentes. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 

reunião e foi lavrada a presente ata pelo técnico em assuntos educacionais Regis Telis. 
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